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16℃供暖线卡住温度
自从进入供暖季，不少市民热线

反映家中的暖气不热，但经测量之后，
发现实际温度不少仍在规定最低值
16℃以上。不少供暖公司平均每天能
接到近30多个投诉电话反映家中暖气
不热，但工作人员到户实测，多数都达
标。

“很多市民都想要求家中达到二
十多度，暖气是烫手的感觉”，潍坊一
家供暖公司的工作人员说，这样的电
话不在少数，很多用户反映暖气只温
不烫，但室温均属达标的“ 1 8 ℃±
2℃”。该工作人员说 ,能达到20多度的
小区确实有，主要是新小区，供暖设备
和保温效果等都比较好，一些老旧小
区，热力损耗比较大，供暖效果就很难
如此，但室温在达标范围内还是可以
保证的。

“市民都想少花钱多享受到温
度，但供暖企业却想控制成本，就会把
低碳环保摆出来，但在老百姓面前，暖
和显得更重要”。据业内人士称，如果
按一个供暖季一万户计算的话，每提
升一度，供暖所消耗的煤炭数量就要
额外增加2000多吨，相当于额外增加
了近两百万元的投入，而煤炭燃烧所
产生的二氧化碳、二氧化硫和粉尘也
会大量增加。

“老年人对室温的要求会更高，

16℃左右，坐着不活动的话，是
会 感 到 温 度 比 较 低 。”而

“18℃±2℃”的室温，对于
一般人来说，在家里穿毛
衣毛裤并不会觉得冷。
如果低于16℃，则需要
穿上外套才行，如果能
达到在屋里只穿一层保
暖衣就不会冷的效果，室
温必须要到20℃以上。

在技术层面上，由于
供暖分片划区域，由不同
的供暖公司供暖，公司与
公司间的管道不是互通，
更谈不上环形管网，所以
导致一家供暖公司的供暖
末端在高峰时段往往会出
现热量和压力不足的情
况，进而使供暖末端的用
户家中温度在高峰时段直
接上不去。

北京市早在2010年公
布的《北京市供热采暖管
理办法》里，就不再提“供
暖18度”标准，而是改为

“应符合现行国家住宅
设计规范的温度要求”。
潍坊距离供暖温度标准
调整还会远吗？

新小区陷入住率怪圈
当下有许多业主以为买了新房装

完修就能放下心中的大石头，但搬进
新房才发现，供暖也是个大问题。2012

年冬，位于四平路上的四平佳苑小区
二期三栋楼就因开发商未在供暖期开
始前交齐供暖配套费，导致三栋楼上
的居民迟了近一个月才用上暖气。

“就是冲着集体供暖买的楼房 ,可
上一个冬天却是开着空调过的冬”，家
住四平佳苑三号楼的张先生今年68岁,

是2011年下半年入住的。张先生说，在
供暖季开始前，别的小区都陆续交取
暖费了，而他们小区却一直没动静，在
施行了阶梯电价的政策以后，如果再
开空调过冬，费用肯定要很高。据张先
生称，开发商一直以小区入住率达不
到供暖要求为由拒绝供暖，但是很多
业主得知小区不供暖就推迟了入住时
间，进而又导致很多已入住的业主搬
出去过冬。

入住率达不到是众多新小区为不
供暖找出的理由，而达到70%入住率才
进行供暖并非成文的规定，仅仅算一
个行业内的标准。据了解，新建小区的
前两个供暖季一般是由供暖企业对供
暖设备进行代运行，两个供暖季结束
之后，如果小区供暖设备等均符合供
暖企业的接收条件，将有其接收并进
行直供。达不到的，则是采用自供暖的
方式，由供暖企业供气到小区换热站，
物业或开发商自行对小区进行供暖。

“70%的入住率是一个供暖效果和
供暖成本最合适的点，如果达不到，供
暖的效果就受热导影响而有所降低，

并且供暖公司供暖
成本也将大大提高，
把热气卖出去热力
公司肯定高兴，但
是卖出去是亏
钱的，那就
不 如 不
供 ”。据
业 内 人
士 称 ，
在达不
到 7 0 %

入 住 率
的 情 况
下 ，供 暖
公司也是可
以给直供的，
但是需要跟小区签订
免责协议，达不到供暖要求的温度
不承担责任。

然而，除了70%入住率的门槛以
外，新建小区供暖还面临着设备出故
障、打压漏水、管道堵塞等诸多问题，
这些问题也并非供暖企业单方能解决
的，开发商安装的供暖设备是否合格
等都影响着新房的供暖效果。

在市场环境下，虽然供暖属于公
共性事业，但供暖企业是自负盈亏的
经营模式，当暖不起来的新房碰上纯
企业行为的供暖，如果没有政府部门
的监管，那么市民的不满也可能遇到
的就是投诉无门，他们期望的是在住
进新房的同时，暖流能延续新房带来
的欣喜。

分户计量也不省心
“分户计量改造后，大多数时候我只

开着一个阀门，其他七个都关着，可上个
供暖季却没省下多少钱？”在上个供暖季
结束后，家住高新交警支队的黄女士不
禁对分户计量计费方式产生了怀疑。

她告诉记者，改造之前，小区是按建
筑面积收取供暖费。一套212平米(含公摊
面积40余平米)计算，往年采暖季需要交
5400余元，享24小时供暖服务。而改造之
后，取暖费用由基本热价和计量热价两
部分组成。整个采暖季，按照流量表走
字，黄女士应交4800元，只节省了600元。

“当初，我们装分户计量
表时被告知，只要省着用，
能节约近一半费用，”但
现在这在黄女士看来却
成了“空头支票”。不仅
如此，同小区刘女士的
遭遇更是离谱，她家
进行分户计量改造之
后 ， 一 个 供 暖 季 下
来，流量竟然用超了
700元的热量。

另外，按照“多退少不补”的原则，在
供暖季结束后，热企应为居民退费，但很
多供暖企业在退费时却并不主动，往往
采取将所退费用并入下个采暖季的方
式，有的对退费一事三缄其口。更有甚
者，热计量表空成摆设。九龙山庄马先生
家里的计量表装了两年，却成了摆设。去
年要开始使用时却被告知，小区热计量
表未在《山东省供热计量产品推荐目录》
内，不能使用，需要重新安装。其实，现在
分户计量装置的安装虽然有据可依，但
现在，由于在建设、使用、监管等各方面
的脱节，导致开发商捡便宜的装，热企挑
自己的用，最后吃亏的也只能是老百姓。

分户计量改造大范围实施三年来，
正如人们看到的，问题方方面面。虽然分
户计量的改造之路困难重重，但作为一
种节能环保的供热方式，也是未来供暖
发展的大趋势。而要想让老百姓真正从
中受益，靠的绝不仅仅只有热企，更有开
发商的高标准建设、政府监管部门的严
格把关，以及分户计量合理规范制度的
形成。

靠维权换来的“温乎”

自去年潍坊正式供暖
以来，帝景苑小区的供暖可
谓一波三折，而“不热”二字
也当仁不让地成为小区业主
论坛出现频率最高的词汇。

就在2月7日，一位搜房网
友还在小区论坛上发牢骚，“快
过年了，邻居们家里暖和吗？我
家是创新低了，只好开空调。最近
这一周，白天感觉进水管有些温
乎，晚上7点多就冰凉了，打过2次维
修电话，都是在上午供的最好的时
候来看看，有什么可看的呀，管道又
没有问题，就是不给压力。家里有老人
和孩子真是受不了，开着空调取暖真的
不舒服。何况我们还交着取暖费呢”。而
在论坛内，诸如此类的抱怨声亦是此起
彼伏。

不仅如此，更让小区居民感到无
比委屈的是，即便是现在的“温乎”也是
他们拨打投诉热线，找居委会、供热主管
单位协调，用尽各种维权方式“争取”来
的。

“小区供暖从一开始就不给力，当时
我们一遍遍地问，答复各种各样，或者管

道、换热站有问题，或者蒸汽压力不行，
再后来锅炉出现故障，家里就是热不起
来。”谈及小区的供暖，家住20号楼的李
先生也是气不打一处来。

诚如他所言，交钱取暖天经地义。但
轮到他们，却不得不费尽周折才能享受
到应有的权益，而且还给打了折扣。

现在，眼看这一个供暖季马上就要
结束了，可小区的供暖问题虽不得“善
始”，更不能“善终”。3月7日，一位网友无
奈疾呼，“进了3月以后暖气就没热过啊，
大家家里多少度啊，把孩子都冻感冒了，
而且维修电话通了，就是没人接。这是要
闹哪样？半个月的暖气费谁退给我们？！”

李先生说，今年小区供暖，家家户户
都没省心，只希望来年不用再为冬日暖
流费心费力了。

而在历年的供暖季中，像帝景苑小
区一样，因供暖情况不如人意，居民奔波
维权的情况并不鲜见，结果也不尽相同。
对他们而言，能够像大多数市民一样，供
暖季开始时，暖流如约而至，才最能让他
们窝心。

○
○

○

○

2012年11月14日，热
力公司点燃了锅炉，准
备开始一年的供暖。

又一个供暖季要结束了。看看这几年潍坊的供暖情况，都是在逐年进步，通过
种种的数据显示，供暖季的效果逐年变好，投诉率也在逐年降低。然而在我们看到
进步的同时，却不能忽视那些一直存在的问题。

16℃供暖线、小区入住率、供暖设施建管矛盾，这些问题年年卡住暖流，让不少
市民对“暖”可望而不及。问题年年有，却始终没有一个彻底解决之道。

供暖这一事业在潍坊现有体制运作下，“市场”、“公益”确实难两全。对于供暖
出现的问题，政府和企业都有各自的难处，但这并不能成为剥夺老百姓享暖的理
由。供暖，不仅是义务，更是一种责任。
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